

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADAJE DE MATHEN.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 542 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, LUNES 27 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer no contenía real decreto ni disposición alguna de importancia.

D. Pablo Ramon de Aurrecochea, cónsul de España en Perpiñan; D. Eduardo Azemar, vice-cónsul en dicho punto, y D. Francisco Serra y Larrea, canciller, han remitido á la primera secretaria de Estado con destino al ejército de Africa; el primero 600 rs. vn.; el segundo 300, y el tercero 100.

Las Novedades explican ayer el motivo de su recogida de anteayer. Había escrito un artículo contra el gobierno inglés, que no debía ser muy templado, cuando el fiscal creyó que no podía permitir ataque tan rudo á un gobierno con el cual se conservan buenas relaciones.

Los dátiles que regalaron al duque de Tetuan los parlamentarios de Muley-Abbas, eran cogidos, segun dijeron, en los jardines del Sultán.

Desde muy antiguo hay en Italia, Inglaterra, Marsella y otros puntos del extranjero, personas que se ocupan en dirigir correspondencias gratuitas, ó poco menos, á todos los periódicos de Europa y América que quieren publicarlas. Mas de una vez se nos han ofrecido á nosotros, pero las hemos rehusado con un «estimando, generoso.» Estos generosos corresponsales tienen, como es de suponer, su objeto: unas veces este objeto es la propaganda mazziniana, otra la protestante, y ahora parece ser el de procurar simpatías á los bárbaros marroquíes. No olvidemos en esta ocasion el axioma económico de que lo barato es caro, y así mereceremos el aplauso de los ingleses, que tanto gustan de ver practicados los buenos principios mercantiles.

La historia de las variaciones del *Horizonte* va á ser con el tiempo tan fecunda, como la de las iglesias disidentes de la comunión católica, hecha por Bossuet. Despues de haberse mostrado tan belicoso estos últimos dias en que creyó fiamos á abandonar á Tetuan, vuelve á encerrarse en su reserva diplomática desde el instante en que comprende que la guerra va á continuar, y repite otra nueva edición de las reservas mentales que tanta fama han dado al Sr. Gonzalez Bravo. No hace muchos dias pedía á voz en grito la conservación de todo lo conquistado y la continuación, en caso contrario, de las operaciones; cuando se persuade de que prosigue la campaña, vuelve á encerrarse en su misterioso silencio. ¿Cuándo se dará gusto al *Horizonte*?

Anteayer noche los señores embajadores de Francia y el ministro plenipotenciario de Portugal, acompañados del señor introductor de Embajadores, tuvieron la honra el primero de entregar á S. M. la Reina una carta de su augusto soberano, y el segundo de felicitar en nombre del suyo á SS. MM. por los triunfos obtenidos por su heroico ejército en Africa, habiendo sido acogidos ambos y dignos representantes con la mas distinguida benevolencia.

Se han dictado oportunas disposiciones para resolver las graves dificultades que ocurrían en los juzgados de paz.

Está casi terminado el proyecto de division y circunscripción de diócesis, y muy adelantados los expedientes de arreglo y demarcación de límites de las parroquias.

Entre libros elementales, folletos, composiciones dramáticas y musicales, y tal cual publicación de alguna importancia, ascienden á 436 las entregadas en el ministerio de Fomento durante el año 1859 por los editores ó autores, con destino á la Biblioteca nacional.

El señor ministro de Gracia y Justicia, está preparando los trabajos indispensables para ejecutar los convenios celebrados entre S. M. la Reina y Su Santidad el Papa.

Está ya terminado el proyecto de ley sobre hipotecas que ha de presentarse á las Cortes y que hace honor, tanto al señor ministro del ramo, como á la comision de Códigos que ha intervenido en su formacion.

Ya han llegado á Cabo Tenari los equipages de la division vascongada, que de un momento á otro llegará á las aguas de la ría, á bordo de los vapores *Provence*, *Torino*, *Duero*, *Wifredo* y otro.

Ayer salió del Ferrol el transporte de guerra *Vulcano*, con rumbo á Pasajes, para tocar

despues en Santander y tomar á bordo 220 hombres de un batallon de Saboya, y 181 del regimiento de Almansa.

El jefe de la caballería marroquí, que, como saben nuestros lectores, fue uno de los comisionados por Muley-Abbas para tratar de la paz, tuvo la franqueza de confesar las enormes pérdidas que han sufrido, y el trabajo que desde las últimas acciones les ha costado el llevar su gente al combate, viéndose obligados á hacerlo á palos y aun á pistoletazos; añadió que les era de todo punto imposible el evitar que las kabilas degollaran nuestros prisioneros, y que los únicos que se han salvado han sido los cogidos por los moros de Rey, los cuales aseguró que están en Fez recibiendo un trato semejante al que nosotros damos á los suyos.

Ha sido aprobada en Consejo de ministros la distribucion de fondos por capítulos, para satisfacer las obligaciones del Estado en el mes de marzo próximo, importantes 213.372,796 reales con 14 céntimos, correspondientes al actual presupuesto, mas 4.290,125,91 del anterior, ó sea un total de 219.862.322,05 rs.

El dia 29 del actual se abre el pago de los haberes del presente mes, correspondientes á las clases activa y pasiva que cobran por esta Tesorería central.

En todas las sinagogas de Tetuan hicieron los hebreos el dia 18 oraciones por la salud de la reina de España, y en acción de gracias por los triunfos de nuestras armas.

El dia 18 se verificó otro reconocimiento en las aldeas de las cercanías de Tetuan. Nuestros soldados fueron bien recibidos y obsequiados por los moros que las habitan.

Aunque con reserva dice la *Independencia belga*, que está próximo á verificarse un acuerdo entre el gabinete de las Tullerías y la Corte de Roma, cuyo resultado seria el restablecimiento de la autoridad pontificia en Bolonia.

En uno de nuestros últimos números publicamos la lista de los muertos y heridos que tuvieron el regimiento Fijo de Ceuta y el batallon provincial de Granada en el encuentro de Melilla, hoy completamos la lista de las bajas experimentadas por el regimiento infantería de Murcia, núm. 37. Los muertos son los siguientes:

Oficiales: D. Benito Ruiz Garcia, D. José Jacome Frutos, D. Domingo Dabegsa Batina. Cabos: Gregorio Rodriguez Vicente, Francisco Borrego Castro, Canon Montes Vega. Soldados: Pedro Inojó Garcia, Juan Perez Mosquera, Miguel Zaranan Casas, Raimundo Fernandez, Juan Alvarez Queipo, Carlos Castro Fernandez, Antonio Perez Murias, Juan Rodriguez Conde, Manuel Sanchez Crespo, Ramon Maria Gordo, Mariano Dámaso Gonzalez, Pedro Suarez Lopez, Juan Alvarez Gonzalez, Domingo Lopez Rodriguez.

Los heridos son estos:
Oficial: D. Rafael Lara y Perez.
Sargento Demetrio Iglesias Garcia.
Soldados: Juan Jordan Lozano, Francisco Iglesias Garcia, Anacleto Lopez Fernandez, Manuel Lastre Cuellar, Manuel Moreno Chica, Juan Rodriguez Rodriguez, Manuel Rodriguez Niete, Domingo Garcia Vazquez, Manuel Garrido Murillo, Juan Diaz Lopez, Juan Carretero Porriño, José Rebanca Aranda, Tomás Rodriguez Carmona.

Juan Cuella Rodriguez, Policarpo Roldan Sólca, Domingo Cortina Perez, José Luis Lopez, Miguel Rodriguez Abril, Manuel Luque Losa, Antonio Julio Fernandez, Carlos Padiel Puente, Carlos Carrasco Gimenez, Francisco Navarro Garrido, Antonio Morcillo Donoso, Alejandro Garcia Gonzalez, Juan Montenegro Conde, Gaspar Mangosa Segovia.

Contusos.—Oficiales: D. Ignacio Osma Sanchez, D. Rafael Gimenez Calderon.

Cabos: Antonio Uncal Menendez, Luis Cano Oliva.

Tambor Faustino Gonzalez Iglesias.
Soldados: Francisco Marqués Gonzalez, Mariano Modrego Lavilla, Benito Garcia Ruiz, José Castro Jacal, Juan Benitez Martos, Pedro Corballo Durán.

El recibimiento hecho en Tetuan á la señora condesa de Lucena ha sido magnifico. Recibido el aviso de que en breve debía llegar, salió su esposo á recibirla entre dos y tres de la tarde, acompañado de los generales conde de Reus y Rios hasta la playa, en donde ya la aguardaban los generales Garcia, Makenna y otros varios jefes. Las cinco serían apenas cuando arribó la ilustre señora

con el general Uztariz y otros altos funcionarios, dirigiéndose á la Aduana. Es imposible explicar, dice el corresponsal de *La Epoca*, el afán con que acudían á verla y saludarla los infinitos españoles allí agrupados que formaban un gran pueblo. Numerosos y repetidos vivas á la duquesa de Tetuan anunciaron su desembarco, y continuaron reproduciéndose durante su permanencia en aquel punto.

Los amigos de los duques se apresuraron á felicitarles, en tanto que las tropas les hacían los honores de ordenanza, y las banderas de los cuerpos, despues de la marcha, entonaban aires nacionales. En medio de estas demostraciones de público regocijo, deseansó la ilustre viajera dentro de la modesta habitación que acabo de nombrar, y ya de noche, emprendió su marcha hacia la ciudad rendida, en el carruaje preparado al efecto, escoltada por un brillante séquito. Innumerables hachones iluminaban la via, á la proximidad de la poblacion, junto á la puerta de la Reina, estaba de antemano esperando una multitud de moros y judíos con vistosos faroles de cristal unos, con cirios y velas de cera otros, con hachas de viento los restantes; dentro del pueblo habia igual iluminacion hasta la casa de Arsini, bella morada de elegante forma en su interior, que recuerda el gusto oriental, sin la mezquindad de proporciones característica de la arquitectura marroquí; y en el trayecto se hallaban distribuidas varias bandas de música.

Se halla ya en esta factoría de provisiones la amasadera mecánica mandada adquirir en Francia por el Excmo. Sr. director general de Administración militar, la cual se montará en seguida, obteniéndose con ella en la elaboracion del pan y galleta las facilidades y perfeccion consiguientes.

Son importantes los DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero, unos con hechos nuevos, otros con ampliacion de los ya conocidos, que recibimos ayer:

Londres 24.—«La agencia Reuter» anuncia que el príncipe Metternich ha entregado á Mr. Thouvenel la respuesta del Austria á las proposiciones franco-inglesas, diciendo que no las acepta como base de negociaciones.

Viena 24.—«El Wanderer» ha sido recogido. «El Old-Deutsch-Post» ha recibido una advertencia. En Austria ha sido prohibida la circulacion de «El Times.»

Bruselas 24.—«La Independencia Belga» publica la nota del ministro de Negocios extranjeros de Prusia á su embajador en Londres, relativa á la cuestion de Congreso europeo. El ministro dice que Prusia asistirá al Congreso, pero que no se compromete á aceptar la base de no intervencion en Italia; no porque abogue por intervencion, sino porque se opone á que se prejuzgue toda cuestion y á que se fijen bases para el Congreso.

Marsella 24.—El vapor «Louisa» ha naufragado cerca de Bastia. De ochenta pasajeros han perecido mas de cuarenta incluso el capitán.

Londres 24.—Continúan los acalorados debates sobre el tratado de comercio que Banning ataca. Blackburn habla contra la enmienda; Whiteside la defiende y también Hubbran antiguo gobernador del Banco de Inglaterra.

Bright dijo que la nacion entera aprobaba el presupuesto y el tratado, que la adopcion de la enmienda de Ducane acarrearía el enfriamiento de relaciones con Francia, pues esta nacion hace aun mas concesiones que Inglaterra, reduciendo los derechos sobre ore artículos, cuya esportacion le produce 95 millones por año.

Suspendida la sesion quedó aplazada para la noche. (1)

Paris 24.—Segun el «Times» Austria rechaza las proposiciones franco-inglesas, y declara «que por ahora no trataría de destruir por la fuerza lo que no puede impedir; pero que se reserva su libertad de accion para lo sucesivo.» Baja en la Bolsa porque aunque se dice que el Papa prepara un motu proprio destinado á realizar las promesas hechas en Gaeta, parece que los torys para entorpecer y alargar

(1) El resultado de la votacion favorable al ministerio, es conocido ya de nuestros lectores. (N. de la R.)

la discusion, se proponen presentar enmienda sobre enmienda aunque sea desechada la de Ducane. Su objeto es llegar al 1.º de marzo, dia en que se abre la legislatura de Francia.

Hasta anteañoche no pudieron salir los tercios vascongados, y parte de ellos no habrá podido ponerse en marcha hasta esta mañana.

No es cierta la llegada á esta corte del señor D. Juan Sandoval, que copiamos de otro periódico. El secretario de la embajada española en Roma ha escrito desde Málaga, que continuará por el Mediterráneo el viaje al punto de su destino.

Los condes de Torrediaz, acompañados de su hija, han salido para Londres.

El ministro inglés en esta corte, Mr. Buchanan, acaba de ser nombrado caballero comendador de la Orden del Baño.

La causa de la salida repentina de uno de los secretarios de la embajada francesa, fue motivada por la triste nueva del fallecimiento de su madre.

Mr. Preston, representante de los Estados Unidos, residente en Madrid, partirá en breve con su familia, la que permanecerá en París, hasta que el primero regrese de América y España el verano próximo. Creemos que el viaje del ministro americano no es extraño al arreglo de nuestras cuestiones pendientes con los Estados Unidos, que se halla en muy buen estado.

No salimos garantes de la noticia repetida estos dias, y que asegura haber sido condeñado Mario á pagar 22,000 francos á Calzado, empresario de la ópera italiana en París, por haberse negado durante su contrata con este, á cantar *Rigoletto*, en cuya ejecucion en Madrid ha merecido aplausos.

Parece que en el distrito de Colmenar Viejo no es el candidato para diputado provincial D. Félix Gomez, quien ha renunciado esta distincion, deseando que los votos recaigan en D. Manuel Hernan, que será probablemente el elegido.

Sabemos que el Sr. D. F. A. de E... corresponsal de *La Independencia belga* en Madrid desde el mes de noviembre próximo pasado, no es, ni quiere ser el autor de la carta del 15 del corriente que aparece en dicho periódico, el 22 del mismo mes, pues en sus cartas anteriores, dicho señor ha escrito en sentido muy distinto.

Tenemos esplicada la causa de no haberse recibido dos dias las noticias del campamento. El correo que se dirigía á Africa no ha podido penetrar en la ría, de donde habian tenido que retirarse anteriormente todos los buques con motivo del temporal.

Tampoco de la escuadra se han recibido noticias directas: con referencia á despachos particulares hemos oido asegurar que un buque mercante la habia visto enderezar el rumbo no á Larache sino á Tánger.

La noticia es grave y la damos únicamente por tener al corriente á nuestros lectores de lo que se dice, pero no porque la demos entero crédito.

Toda la prensa comenta ayer la gravísima noticia circulada anteañoche sobre una mocion que se suponía presentada en la sesion del dia anterior de la Cámara de los Comunes sobre si España debía quedarse ó no con el terreno conquistado en Marruecos.

Podemos asegurar de una manera positiva, que hasta las seis de la tarde de ayer no se habia recibido en el ministerio de Estado despacho alguno oficial que confirme la gravísima noticia á que nos referimos.

Nos consta ya el fundamento que tuvo *El Correo* para echar á volar la especie, que consiste únicamente, por lo que hemos oido, en un despacho particular de París en que se anunciaba la mocion relativa á España; pero si la mocion tuvo lugar en la sesion de anteayer, es singular que ni el ministro en Londres, ni el embajador en París, y de esto tenemos seguridad, hayan dicho una sola palabra sobre un asunto tan importante para nosotros, siendo así que se ha comunicado la votacion de la enmienda Ducane verificada en la misma sesion.

De esto se deduce que ó bien el despacho particular de París partió de un rumor inexacto, ó si la mocion se ha hecho, ha sido una escarmentacion de algun individuo de la Cámara á que esta no ha dado importancia alguna.

Lo interesante sería la contestacion del gobierno y es imposible discurrir á tientas sobre un asunto cuya verdadera version se desconoce.

También se ha dicho ayer con referencia á despachos de París que la escuadra inglesa volvía á las aguas de Gibraltar, y directamente no se ha sabido si es fundada la noticia.

En el Bolsin de ayer quedaban el consolidado á 44-15, y la diferida á 34-15.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Los marroquíes apellidan á Muley-Abbas el bondadoso, y á Sidi-Hamet, el iracundo.

En el departamento de manuscritos de la Biblioteca nacional de esta corte se han incluido recientemente algunos nuevos, como una Historia del gran Capitan, la de las Antigüedades de España, de D. Lorenzo de Padilla; una obra titulada Gobierno de Felipe II; un voluminoso Diccionario de adagios castellanos, por el Dr. Luis Galindo; varias de poesías líricas antiguas, códices diplomáticos y genealógicos, y otros de escasa importancia literaria, pero en varios conceptos útiles ó curiosos.

Nuestros lectores recordarán que dias pasados les dimos cuenta del proyecto concebido por una sociedad de capitalistas catalanes de formar un gran sitio de recreo á manera de los campos Eliseos de Barcelona. Pues bien *El Occidente* nos comunica ayer la noticia, nueva para nosotros, de que hace ya mas de un mes y en toda la planta baja del jardín situado á la izquierda del paseo de Recoletos, se trabaja asiduamente para establecer otro gran local de recreo durante la estacion de verano, de una manera poco conocida en esta corte, y para lo cual la empresa que está llevando á cabo este proyecto cuenta con los elementos necesarios para su realizacion.

El local, dice, se ha distribuido de modo que nada en él se eche de menos por lo que respecta á su ornato y dependencias. En la línea de Poniente se construyen de obra de mampostería las dependencias de un espacioso café y mesa de billar, tocador de señoras, enfermería, habitacion para conserje, tiro de pistola y casa de vaeas.

Desde estas dependencias, en direccion á Oriente y en una estension de 160 pies de largo por 140 de ancho, se halla el salon de baile circundado de arcos de lúpulos y maderesivas, cuyo centro será ocupado por un pabellon para la orquesta. Inmediatamente despues se estiende una plazuela que ocupa el centro de toda el área, donde tendrán lugar las funciones de fuegos artificiales é iluminaciones, con cuyo terreno, al lado opuesto del salon de baile, lindan los jardines, que en número de ocho se dilatan hasta la tapia de Oriente, y en los cuales se están haciendo las plantaciones correspondientes de toda clase de flores y follaje, artísticamente colocados para darles una agradable visualidad. También se destina un bonito pabellon para confitería, y al extremo opuesto se construye un teatro, dispuesto convenientemente para declamacion, gimnasia, juegos de manos, cuadros vivos, cuadros disolventes y conciertos. El salon de platea que tendrá unos 130 pies de largo ofrecerá también todos los atractivos de un jardín donde los espectadores podrán disfrutar á un mismo tiempo de los encantos de la naturaleza y los del arte.

No se han olvidado tampoco en este *Eliseo* (añade nuestro colega) infinidad de juegos recreativos que se establecerán en las diferentes glorietas de los jardines á imitacion de los del palacio de cristal de Londres, y por último, la secretaria, guarda-ropa y otras dependencias para el servicio de los espectadores y de la concurrencia, completan este recreativo sitio. Las funciones, segun parece, darán principio á mediados de abril ó primero de mayo, y se establecerán precios sumamente equitativos para disfrutar de los espectáculos.

Aunque de las mismas condiciones, esta empresa no es la de los capitalistas catalanes de que se ha ocupado la prensa estos dias.

La sociedad formada para la explotacion de varias minas carboníferas en la provincia de Palencia, hizo dias pasados en la plazuela de Santa Bárbara la prueba de un carro, invencion de un portugués, destinado á la conduccion de carbonés. Este vehículo, cuya

fuerza impulsiva es el vapor, recorra un espacio de tres leguas en el término de una hora, y no necesita rails: su maquinaria es tan sencilla, que bastaría un muchacho á dirigirle, pues con solo mover en un sentido ó en otro un manubrio colocado en la parte anterior, es lo bastante para que el carro gire á derecha ó izquierda con admirable prontitud. Esta máquina, construida imperfectamente, porque solo estaba hecha para la prueba, funcionó por espacio de media hora, á pesar de haber perdido dos terceras partes de su fuerza impulsiva, efecto de la mala construcción de las calderas. Creemos que este descubrimiento, muy superior á otros que de su género se conocen en Inglaterra, producirá excelentes resultados, y podrá aplicarse fácilmente á aquellos puntos en que, bien por la escabrosidad del terreno, ó por otra causa cualquiera, sea muy difícil la construcción de ferro-carriles.

El gabinete numismático de la Biblioteca Nacional, se ha aumentado durante el año último con una colección de los tres sistemas de monedas de cobre acuñadas en la real casa de Segovia durante el reinado de doña Isabel II, y remitidas por el jefe de aquel establecimiento; con la medalla de plata destinada á premiar los servicios extraordinarios en favor de los buques ó tripulaciones españolas; con la del mismo metal acuñada con motivo de la exposición agrícola de Ciudad-Real, que remitió el señor gobernador de la provincia, con una de oro de las seis que aun se conservaban en la facultad de Medicina de esta corte, destinadas durante el reinado de Fernando VII á premios de cirugía, y que se recibió por conducto del señor rector de la Universidad central, y últimamente con una de gran módulo de plata, acuñada en San Petersburgo, en memoria de la erección del monumento destinado al emperador Nicolás.

Con razón se ha venido diciendo desde los tiempos de Orfeo que la música las fieras domesticaba. Al llegar nuestras tropas el día 13 á una aldea de 50 vecinos cerca de Tetuan, todos los moradores huyeron, disparando uno de ellos un tiro, quizá por vía de aviso. El general Turon mandó tocar una de las músicas, y entonces algunos de los moros fueron acercándose á los soldados, quienes les dieron galleta y otras frioleras. El general les hizo decir que iban allí como amigos y que podían estar tranquilos, que no se les haría daño alguno. Los moros bajaron poco á poco, saliendo de los escondrijos como conejos.

Apenas desapareció su desconfianza, los del aduar presentaron al general algunos enfermos que fueron reconocidos y medicados en seguida por los facultativos de la división, y hasta se presentó un herido que lo había sido en una de las acciones sostenidas contra nosotros. Al ver que sus enemigos los curaban en vez de maltratarlos, los árabes se quedaron admirados y sacaron de sus casas naranjas, gallinas, huevos y otros comestibles que se les compraron al precio que pidieron.

Algunos moros de Tetuan que se encontraban en este aduar y que no se habían atrevido á presentarse, lo hicieron en seguida, y los del aduar ofrecieron al general que irían á la ciudad á vender comestibles.

El día 3 de febrero contrajo matrimonio un joven de una de las mejores casas del pueblo de Albaida, (Valencia) y como principiara á nevar á las ocho de la noche, concluyendo al otro día á las cuatro de la tarde, poniéndose mas de una vara de nieve, cosa allí nunca vista, ninguno de los convidados ni parientes de otros pueblos pudo marcharse, y siendo como las siete de la noche, hora en que iban á cenar, se desplomaron tejado y piso de las dos partes inferiores de la casa, en donde había al rededor de doscientas treinta personas.

Apagadas las luces entre el polvo de los pisos caídos, nieve mezclada, granos y demás utensilios de un Labrador acomodado, salieron como milagrosamente aquellas 36 personas, debido sin la menor duda á la campana de la chimenea; pero no así el desventurado novio, que, arrojándole sobre la tumba, murió á los cinco ó seis días, pudiendo decirse que solo fue casado veinticuatro horas.

Ayer tarde, al dirigirse SS. MM. al paseo del Retiro, se dignaron entrar en la tienda de campaña de Muley-Abbas, que está colocada en la plaza de este Real Sitio. La mucha gente que, para disfrutar el sol de ayer, se dirigía también al mismo paseo, se agolpó alrededor de la tienda, ansioso de contemplar á nuestros reyes. Los que á la sazón se encontraban allí, tuvieron el placer de oír desde la parte exterior de la misma la siguiente contestación que dió S. M. al general Mac-Crohon, quien después de explicarle el mecanismo de dicha tienda, hubo de decir: «Pues algunas más verá V. M.» «No lo dudo, respondiéndole vivamente la Reina; siempre he venido fe en el triunfo de mis armas, la he

tenido al principio de la campaña, la tengo ahora y la tendré siempre.»

En Viena han sido recogidos por la autoridad todos los periódicos franceses, ingleses y belgas en que se anunciaba que los buyes gordos del Carnaval de 1860 en París, se llamaban Palestro, Magenta y Solferino.

El día 1.º de marzo próximo dará principio en el hospital de San Juan de Dios la consulta pública establecida para las enfermedades de la piel y sifilíticas. Hallanse encargados de este servicio los Sres. Castelo, Atmeller, Finilla y Checa, los cuales alternarán por semanas para aquel desempeño, designando la hora de ocho y media á nueve y media de la mañana para la consulta de mujeres y de doce á una de la tarde para la de los hombres.

Las consultas serán verbales y por escrito y ambas gratis para los pobres. Para las personas acomodadas habrá en el local un cepillo donde podrán dejar lo que su conciencia y sus facultades les permitan con destino los enfermos del establecimiento.

El gobierno de S. M. ha autorizado al gobernador civil de Málaga para que se titule *Puente de Tetuan* el que se constituye sobre el Guadalmedina.

El día 13 llegó á Tetuan una gran cantidad de provisiones que los hebreos de Gibraltar remiten á sus hermanos para remediar la triste situación en que los dejó sumidos el saqueo del ejército de Muley-Abbas, durante las veinte y cuatro horas que fueron dueños de la ciudad, después de la derrota del 4. El 14 se empezó á repartir algunos de estos víveres entre los judíos mas necesitados. Hasta entonces la caridad española había remediado su miseria.

En un curioso estudio sobre Marruecos, que publica una revista extranjera, hemos leído la siguiente anécdota, que prueba ser gran verdad todo cuanto los correspondientes de los diarios españoles dicen acerca de la avaricia y degradación de la raza hebrea en aquel país. Un joven comerciante francés, trabó relaciones amorosas con una bella judía, y se la llevó á vivir consigo. El judío, padre de la hermosa seducida, no opuso resistencia alguna á estas relaciones; pero luego que el comerciante francés se hubo apasionado de la que trataba mas como á esposa que como amante, ocurría invariablemente cada semana una escena por el estilo.

El judío, con semblante lloroso y ademan desesperado, se presentaba ante el francés, y le apostrofaba diciendo: «que le había arrebatado su alegría, el báculo de su vejez, su mejor tesoro; que había deshonrado sus canas, y amargado sus últimos días.»

El francés le escucha con la paciencia que podía, y cuando había concluido la primera parte de su arenga, le alargaba un franco. Entonces el judío, variando de tono, le apellidaba: «el mas generoso de los hombres, su bienhechor, su amparo.» Y se iba hasta otra semana, en que se repetía la misma escena. El francés trató al fin de casarse con la hebrea y para esto solicitó el consentimiento del padre, que después de bien regateado, le costó 40 francos. Se necesitaban testigos hebreos, y Moisés, que así se llamaba el avaro, espuso que le era imposible hallarles de balde. «Les daré dos francos, repuso el francés.—«¡Oh! por ese precio, exclamó su futuro suegro, está tranquilo: yo os traeré dos rabinos.»

Ciento cincuenta jóvenes reclutas de las montañas de Santander, debían trasladarse por tierra el 20 de Santander á Bilbao. El tiempo era tan cruel y los caminos son tan malos en aquellas costas, que los pobres quintos inspiraban la mayor compasión. Uno de los asistentes al Círculo de Recreo, propuso una suscripción para costearles el viaje por mar á bordo del vapor *Pelayo*. La suscripción se realizó, se obtuvo el permiso del capitán general del distrito, y los jóvenes hicieron felizmente el viaje por mar, siendo tratados por el capitán del *Pelayo* Sr. Mar, con la consideración que este inteligente y honrado marino trata siempre á los pasajeros.

La tienda berberisca enviada á las señoras del general García, está ya espuesta al público en Zaragoza. Es, según dice el *Diario* de aquella ciudad, de lona blanca con adornos azules de lo mismo; su forma es bonita; pero la entrada sumamente incómoda. Un inmenso gentío acude á verla.

En Guipúzcoa se ha abierto, por varios menestrales, una suscripción general mensual para construir con su producto un navío de hélice de 100 cañones, para la marina del Estado el que llevaría, de realizarse, el nombre de *El Guipuzcoano*.

Dicen los periódicos de Santander que aquella ciudad tendrá el honor de ser visitada por S. A. el duque de Montpensier á quien se está preparando habitación.

Habiendo terminado la rifa de piñata, que se ha celebrado en el ministerio de Fomento,

con billetes todos premiados, las personas que tengan billetes pertenecientes á dicha rifa, se servirán presentarse á recoger los respectivos premios el lunes 27 de dos á cinco de la tarde, advirtiéndose que pasada dicha hora se considerarán como cedidos á beneficio de los pobres, los que no se hayan reclamado.

No crea *La Discusion* que hemos olvidado nuestro compromiso de contestar á sus observaciones sobre los expedientes de presas marítimas; pero habiendo pedido noticias en el ministerio de Estado, averiguamos que el expediente en cuestion habia pasado á Hacienda en 1831 cuando se hizo el arreglo de la deuda y después á una comision, sin que todavía sepamos de fijo el paradero de aquellos papeles. Insistimos sin embargo en el propósito de complacer á nuestro colega.

En el mercado de ayer se vendieron 1637 fanegas de trigo de 46 rs. á 33 1/2; quedaron por vender 4,266 fanegas. La cebada de 29 y medio á 32 rs. fanega; la algarroba á 34 rs.

Ha sido nombrado delegado régio cerca de la sociedad de seguros nuevamente creada con la título *La Peninsular* el conocido escritor D. Joaquin Maldonado y Macanáz.

El estado sanitario de Madrid durante la última semana ha experimentado cortas variaciones. Seguirán presentándose bastantes casos del catarro estacional, que á no dudarlo es la enfermedad reinante: continúan las fiebres gástricas, los dolores reumáticos y nerviosos, las fluxiones á la boca y oídos, las anginas, las erisipelas, las pleuresias y las neumonías. También ha habido algun caso que otro de congestiones cerebrales, que casi siempre fueron mortales, y en los niños de escarlatina y de tos ferina. La mortandad, aunque el catarro estacional por lo comun no es mortal, pues es raro el enfermo que de él se desgracia, sin embargo, ha sido mayor que otras veces, porque sucumbieron muchos enfermos que padecían afecciones crónicas de pecho, y no pudieron sufrir impunemente la dureza del temporal que estamos atravesando.

Ha llegado á Barcelona un artista que no pertenece á la especie humana y que se presenta recomendado de una fama extraordinaria. Ha venido escriturado desde París para desempeñar la parte de protagonista en la comedia de magia *El caballo del diablo*, que va á ponerse en escena en el teatro del Circo Barcelonés. Es un caballo de arrogante y hermosa estampa, que ha trabajado con extraordinario aplauso en aquella gran capital, y cuya adquisicion ha importado cinco mil francos.

Cada dia recibimos nuevas noticias que confirman el entusiasmo de que nuestros compatriotas de las Antillas se sienten animados con motivo de la guerra contra Marruecos. En una carta escrita en Cabo Rojo el 26 de enero, se nos dice que á los pocos dias de anunciada en la isla de Puerto-Rico la admision de donativos voluntarios para auxiliar los gastos de la referida guerra, se habían reunido solo en la capital y en la ciudad de Ponce mas de 100,000 pesos fuertes.

No carece de interés el siguiente dato, que da la cifra de las tropas que tiene á su servicio el soberano Pontífice. Son 8,000 soldados de infantería y artillería, de ellos 4,000 suizos, 2,000 cazadores ó dragones y 2,000 gendarmes ó carabinieri. Hay que añadir á esta fuerza los 4,000 austriacos y bávaros de Macerats. Estas tropas se reparten del modo siguiente: 35,000 en Pésano, 2,000 en Ancona, 1,000 en Urbino, 1,800 en Perugia y los dragones en Roma. Todas estas tropas, á escepcion de los suizos, están organizadas á la francesa, y el cardenal Antonelli es quien se ha ocupado directamente de las modificaciones introducidas en el ejército pontificio estos últimos tiempos. Los cazadores á pie romanos, que tienen una organizacion semejante á los de Vicennes y á los batallones españoles, es un cuerpo muy brillante, que cuenta con un personal excelente y un equipo lucido y completo. El cardenal Antonelli profesa una grande admiracion á esta tropa.

En el periódico lisbonense *O Povo*, correspondiente al día 23, leemos la siguiente petición:

«Al eminentísimo cardenal patriarca de Lisboa, al eminentísimo señor arzobispo primado de las Españas, y á todos los excelentes señores obispos y gobernadores de las diócesis de Portugal, pide humilde y respetuosamente la direccion del periódico *O Povo*, en su nombre y en el de todos los católicos portugueses que protestan ante la Europa y ante el mundo contra la usurpacion del dominio temporal del Sumo Pontífice. Ilustres y respetables prelados de la Iglesia lusitana, atendida á la justa petición que os hacemos en nombre de vuestros hijos en Cristo y colocados al frente de ellos como tantos otros prelados de las naciones extranjeras, asegura á nuestro padre comun, el Padre Santo, Pio IX que todos los portugueses es-

tán dispuestos á defender y sustentar sus incontrovertibles derechos temporales y espirituales.—Así lo espresan vuestros reverentes y respetuosos siervos, los directores del periódico *O Povo*.—J. M. da Silva Vieira; Felipe de Souza Belford, José de Souza Castello Branco.»

Ha fallecido la Sra. Doña Marcela Villamil y Navajas, madre del Sr. D. Gregorio Cruzada Villamil tan estimado y conocido en Madrid por su amor á las letras y las artes y á quien acompañamos en su justo dolor. Á las siete de la noche del 27 se verificará en la parroquia de San Martín el funeral por el eterno descanso de aquella digna señora.

Dice el *Correo de Andalucía* periódico de Málaga que, según parece, la fuerza del ejército acantonada en algunos pueblos de aquella provincia, vá á ponerse en movimiento para seguir por tierra á Algeciras donde se reunirá, constituyendo el sexto cuerpo, mientras empezarán á afluir tropas á Málaga para formar inmediatamente el sétimo cuerpo, todo con destino á las operaciones de Africa.

Se encuentra ya en Málaga casi completamente restablecido de la grave herida que recibió en la toma de Cabo-negro, el teniente coronel D. Alejandro Villegas del Pulgar.

A *Opiniao*, periódico de oposicion de Lisboa dice el 23: El edificio ministerial comienza á desmoronarse: nos consta que el señor Ferrer ha presentado su dimision. Ignoramos si le ha sido admitida. Ignoramos á nuestra vez si esta noticia no pasá de un «soñaba el ciego que veía.»

Una persona muy conocida en Valencia acaba de recibir una coleccion de amuletos y juguetes que le remite un amigo desde Tetuan. Entre ellos llama la atencion una puercilla de plata cincelada, siete u ocho amuletos muy parecidos en la forma á nuestros relicarios, un frasquito tambien de plata para perfumes, medallas y algunos otros objetos del mismo metal. Al examinar estos amuletos llama la atencion la semejanza que tienen por la forma, y excepto las imágenes, con nuestras medallas y relicarios.

Parece está ya terminada la distribucion de los reclutas procedentes de la última quinta entre los cuerpos del ejército, y que dentro de pocos dias deben marchar á su destino los que aun no lo han verificado.

Acerea de la esclavitud de los españoles que hemos dicho se trata de introducir en el Perú, dice el *Iruac-bat* de Bilbao: «Personas que nos merecen el mayor crédito; personas que ocupan posiciones importantes en el mundo oficial y mercantil de aquellas regiones, se dirigen á nosotros para que clamemos contra una medida que el gobierno de la república peruana acaba de dictar. Ha autorizado á don Máximo Navarro para introducir en la república 10 mil españoles de 16 á 20 años de edad, que sean sanos y robustos, por cada uno de los cuales abonará á aquel una prima de 30 duros, pudiendo ademas el Sr. Navarro cederlos á los agricultores y otras personas que los necesitan al precio que convengan con él. Semejante disposicion ha levantado en ira á los españoles de aquella república que conocen su situacion y de lo que se trata; y *El Comercio*, periódico de Lima, consagrando un notable artículo á este propósito, dice con mucha oportunidad que los negros se aprestan para comprar en su dia blancos españoles y emplearlos en su servicio.»

El 16 de julio próximo, reanudaré en Londres sus sesiones el Congreso internacional de estadística.

TERCERA EDICION.

Á LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Avisan de Algeciras que un administrador de la estafeta volante, el Sr. Solo, yendo con la correspondencia de Tetuan se habia caido al mar, pero pudo salvarse.

Anoche salió de Alicante el vapor del mismo nombre para Málaga con varios jefes y oficiales destinados á Ceuta.

El vapor *Alava* ha entrado en el arsenal de la Carraca.

Los tercios vascongados se halla en la bahía de Algeciras por no haber podido llegar á la ría de Tetuan.

El general Payá debe pasar de Málaga á Cádiz.

Ha salido ya para Melilla el fiscal de la causa del Sr. Bucea.

Anoche se han comunicado por el ministerio de la Gobernacion los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS que confirman en parte noticias que habiamos adelantado anoche á nuestros lectores:

Serrallo 25.—El comandante en jefe del primer cuerpo al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—No ocurre novedad. Aunque ha llovido y el barómetro está en variable, el dia se presenta bueno.

Algeciras 26.—El comandante general de Ceuta, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra. «Ceuta 25 á las ocho de la noche. El vapor «Menorca» que salió esta mañana con la correspondencia, ha tenido que regresar sin comunicar con Tetuan por impedirlo el estado del mar, habiéndose aguantado todo el dia á la vista.

Algeciras 26.—El comandante general del campo, al Excmo. señor ministro de la Guerra.—Por efecto del viento duro del E. no han podido salir los vapores con la correspondencia para Tetnan en los dias 24, 25 y el de hoy.

El telégrafo ha traído por fin anoche la noticia de lo ocurrido en la Cámara de los Lores de Inglaterra con la interpelacion relativa á España: dos preguntas sin importancia han sido contestadas por el ministerio de Negocios extranjeros en los términos que verán nuestros lectores.

Hasta la salidad de la escuadra del Canal á que se atribuía gran gravedad y que acaso ha influido en la baja de los fondos, no tiene nada que pueda alarmarnos; recordamos que la escuadra que asistió á las primeras operaciones se retiró despues y no es extraño que al inaugurarse el segundo período de la campaña, vuelva á su situacion primitiva.

Hé aquí los importantes despachos á que nos referimos:

Londres 25.—«El Times» anuncia que la escuadra del Canal compuesta de siete buques, ha salido de Poslan con direccion á Lisboa.

«The Preis» anuncia que el emperador de Austria se propone proclamar una constitucion liberal que satisfará al Veneto y á la Ungría. Añade que se hacen grandes preparativos en el ejército austriaco, y que se dará el mando al príncipe de Hers.»

«El Morning-Post», dice que el tratado de comercio con Francia establecerá entre ambas potencias una alianza aun mas íntima que la que estableció la guerra de Crimea.

En la cámara de los Lores, lord Carnarvon, pregunta si el general O'Donnell ha puesto como condicion de la paz la estension del territorio no español en Africa, lo cual cree incompatible con lo ofrecido por España á Inglaterra.

Lord Jhon Russell contesta que ignora si el territorio en que se obtuvo la victoria ha sido dado por España á O'Donnell.

Dicho ministro respondiendo á otra interpelacion, dice, que el jueves se presentará el bill de reforma.

Las fuerzas inglesas en China serán 10,000 hombres.

Lord Woodhouse anuncia que el gobierno ha sido informado de que España ha pedido á Marruecos como base de la paz una gran indemnizacion por gastos de guerra, inmensas ventajas comerciales, estension de territorio, establecimiento de un obispo y admision de un embajador en Fez.

Lord Jhon Russell responde á otra interpelacion que se ha conferido á O'Donnell el título de duque de Tetuan, pero que ignora que se le haya cedido el territorio de la batalla.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Baldomero, confesor. Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos que siguen: terminarán las Cuarenta Horas en el oratorio del Olivar, al Santísimo Sacramento su titular. Habrá sermón á la misa mayor, que predicará D. Félix Gonzalez Cumplido, y por la tarde los ejercicios de instituto.—Darán principio devotos misteres al Cristo de la Salud en su capilla de San Juan de Dios, habiendo á las diez y media misa solemne y por la noche sermón que dirá este dia el señor Páramo. Asistirá un buen coro, en el convento de Carboneras, á una imagen de Cristo que llavaba siempre en sus viajes Santa Teresa, siendo por la tarde á las cuatro y media con manifiesto, y predicando el señor Compañía, oficiando la comunidad.—Seguirán las misiones que tenemos ya anunciadas; por la tarde en San Luis, Escuela pia de San Fernando, y de noche, en San Martín.—Continuará en los Italianos, la devocion de este santo tiempo.

Nora. La misa, oficio y rezos eclesiástico, será en honor de San Anastasio, mártir, á quien la Iglesia celebra con rito semidebic y color encarnado.

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.) PRÍNCIPE.—*Isabel la Católica*, en cuyo drama tomará parte la primera actriz doña Matilde Díez. CIRCO.—A las ocho de la noche, *El mal Apóstol y el buen ladrón*. ZARZUELA.—A las ocho de la noche, *Zampa ó la esposa de mármol*.